

Señor Director:

Tengo el agrado de dirigirme a usted a los fines de rendir mi modesto reconocimiento y homenaje al Sr. Contraalmirante Miguel A. Troitiño a través de las páginas del *Boletín del Centro Naval* al tomar conocimiento de su fallecimiento el pasado 22 de mayo de 2024.

Tuve el privilegio de conocer al Sr. Almirante en 2002 en calidad de radioescucha de FM Cultura, cuando Miguel Ángel Troitiño era el conductor del programa *Debate Ciudadano* y presidía el Movimiento de Unidad Nacional. Para mí, fue un hallazgo encontrar en un medio de comunicación a alguien que nos hablaba de patria, valores, educación, familia e intereses nacionales.

El Almirante Troitiño me invitó a participar en su programa y en el Movimiento de Unidad Nacional. Participar tanto en el programa como en la citada asociación y las numerosas actividades impulsadas por la personalidad de Troitiño —siempre vinculadas a la defensa de los intereses nacionales y con el objetivo de proponer soluciones realistas para los problemas de la Argentina— fueron, sin ninguna duda, desde lo personal, una gran experiencia.

Cuando comencé a estudiar Derecho, tuve en la palabra del Almirante Troitiño un aliento permanente e incluso, por su intermedio trabajé un año como asesor en la Legislatura de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, lo cual fue una experiencia laboral única.

Conservo dos libros que el Sr. Almirante me regaló. Su obra *Tiempo de Volver*, a pesar de haber sido escrita en 1999, tiene plena vigencia, dado que los valores de la familia, la educación y la fe son pilares fundamentales para el desarrollo de una sociedad. Esta obra fue citada como bibliografía en dos notas de mi autoría publicadas por el *Boletín del Centro Naval* así como también en mi libro editado por IPN Editores. El otro libro es *El Hombre en Busca de Sentido*, del Dr. Viktor Frankl, médico austríaco sobreviviente del horror nazi. Una obra que, sin ninguna duda, me marcó en lo personal.

En *Tiempo de Volver* —que curiosamente descubrí que se vende en el popular sitio de ventas Mercado Libre— cuyo prólogo pertenece al escritor y periodista Carlos Manuel Acuña, autor de obras clave sobre la turbulenta década de 1970, pone de relieve la visión de su autor sobre la Argentina deseada, sobre bases realistas y pragmáticas, pero consciente de la realidad geopolítica y los intereses del país.

Troitiño nos dice: «Hoy la Argentina carece de tiempo para perder. Hablar de nuestra historia, revisarla, criti-

carla, juzgarla puede ser una tarea, pero no es “la tarea”». Hace un verdadero llamado a las clases dirigentes y a la ciudadanía: «“La tarea” de nuestra generación de nuestro tiempo es recomponer con urgencia la argentinidad, enfrentar con soluciones la enorme cantidad de problemas que tenemos y, de esa manera, trazar el futuro». No se puede mandar sin rumbo o sin rumbo propio. Respecto de la idea de reconstruir nuestra identidad nacional, el Sr. Almirante nos decía: «significa descubrir, señalar, identificar todos los intereses, objetivos, cuestiones fundamentales en las que todos los argentinos coinciden, aquello que dio origen a la Patria...». En sus alocuciones y mensajes, Troitiño siempre hacía un llamado a la unidad nacional, a generar consensos y a buscar puntos de conexión.

Los jóvenes siempre generaron un hondo interés y preocupación en el Almirante Troitiño. Tenía una visión autocrítica, al señalar que los problemas de dicho sector, especialmente por la violencia y la intolerancia, eran consecuencia de una sociedad que miraba hacia otro lado. El camino para sacar a la juventud de las adicciones, que debe seguirse es la educación, recuperar el sentido de familia, el ejemplo que inspire a las generaciones venideras.

Vuelvo a recorrer las páginas de la obra de Troitiño. Esta se proyecta hacia el concepto de la Argentina deseada con una visión hacia el año 2020 (recordemos que el libro fue escrito en 1999) y tiene plena actualidad. Los principios básicos de la visión que tenía sobre la Argentina se fundamenta en la defensa de la dignidad del ser humano, la religión, la familia, las sociedades intermedias y el Estado. La obra nos habla de un escenario para 2020 muy similar al que vivimos actualmente, donde se destacan el ascenso de China y de India como actores de proyección regional y global, el interés de los Estados Unidos por el espacio Asia Pacífico y los conflictos derivados por razones étnicas, religiosas y económicas. Plantea el desafío de las migraciones masivas y el incremento de la brecha entre países pobres y ricos como motor de tensiones y de conflictos. En el plano tecnológico, anticipa el valor de los vehículos no tripulados y la robótica en las fuerzas militares.

En su análisis geopolítico, el Almirante preveía una serie de escenarios posibles, en los que se destaca uno de ellos, que vivimos actualmente con un liderazgo de los Estados Unidos que es cuestionado, su pérdida de habilidad para influir en los acontecimientos internacionales; los narco-Estados; el auge del terrorismo; las migraciones masivas; la proliferación de armas y un mundo más caótico, donde las instituciones internacionales están en entredicho. La competencia por el control de los recursos estratégicos y críticos se hará

manifiesta. En lo atinente a la Argentina, el Almirante resalta que el valor del Atlántico Sur, la Antártida y nuestros espacios australes cobrará inusitado interés por parte de actores extrarregionales.

En la visión planteada por Miguel A. Troitiño de la «Argentina deseada», destacamos la defensa de la institución familiar; el rol del Estado como promotor principal del desarrollo; el valor de las políticas sociales; la defensa de la cultura nacional y la educación; una política exterior presidida por la defensa de los intereses nacionales, donde el bloque del MERCOSUR tiene un valor central para contrarrestar las asimetrías de poder; la defensa del medio ambiente; el valor del desarrollo científico-tecnológico como factor de progreso; la regionalización y el ordenamiento territoriales. En otras palabras, nos habla de una verdadera estrategia nacional de desarrollo.

Estas líneas son mi modesto homenaje a quien fue en vida el Sr. Contraalmirante de Infantería de Marina Miguel Ángel Troitiño. Buen viaje a la eternidad. Señor Almirante: gracias por mostrarnos que otra Argentina es posible. Descanse en paz.

Dr. Jorge Alejandro Suárez Saponaro

Al ARA San Juan

Señor Director:

Le envío un poema de mi autoría, dedicado a los tripulantes del submarino ARA *San Juan*, que espero sea de su agrado. Es una gentileza de mi parte y puede ser usado por ustedes.

“Aligari” J. Ajlin

Glorioso submarino que tienes el alma
de nobles tripulantes,
navegando en el estelar cielo.
Glorioso submarino,
pequeña casa en el mar
donde ellos navegan
protegiendo a la Patria,
custodiando esas frías aguas.
Submarino argentino
no puedo olvidarte,
siento mucha pena
por tus tripulantes
en esas frías
y desoladas corrientes
sin una flor
que pueda recordarlos,
pues qué noble corazón
puede olvidarlos.
Ofrecieron sus vidas
en el peligro del mar
que los acogía
como una gota más.
¿En qué rumbo estarán cobijados
dentro de ese inmenso mar?
A todos esos valientes
Hombres y Mujeres de la mar
nobles de grandeza,
grandes marinos,
cuidando nuestra soberanía
no se los puede olvidar.
Te encontrarás cerca del cielo
querido ARA *San Juan*.